

N°11

Mayo
2022



Comisión Regional
de Competitividad
e Innovación de
Cartagena y Bolívar



BOLETÍN

DE LA COMISIÓN REGIONAL DE COMPETITIVIDAD E
INNOVACIÓN DE CARTAGENA Y BOLÍVAR - CRCI

CTel: Pilares de Bolívar como territorio en época de Covid - 19

Los dos últimos años han servido para identificar muchas oportunidades a pesar de las dificultades ocasionadas por la pandemia del COVID 19, donde los diferentes actores del ecosistema nacional de ciencia, tecnología, innovación y competitividad, han mejorado su relacionamiento, articulación y cooperación con el fin de acelerar la generación de nuevo conocimiento y el desarrollo de soluciones tecnológicas e innovadoras orientadas hacia la transformación digital, la seguridad y el cuidado de la salud, la reactivación económica, y hacia el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, donde se encuentran las apuestas para trabajar hacia el uso de energías no convencionales, el desarrollo tecnológico para el cambio climático, la descarbonización, entre otros.

Lo anterior, ha permitido mejorar la dinámica de los actores locales, regionales y nacionales en las apuestas y estrategias de I+D+i, de productividad y competitividad más relevantes para el Departamento de Bolívar, para brindar soluciones con alto impacto socioeconómico, científico y tecnológico para la región y la comunidad.

Hoy se evidencian en el departamento diferentes iniciativas activas como el mismo Consejo Departamental de Ciencia, Tecnología e Innovación – CODECTI, que se lidera desde la Gobernación de Bolívar y que cuenta con la participación del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación y diferentes instituciones y organizaciones reconocidas en el departamento como referentes en materia de ciencia, tecnología e innovación, siendo este consejo el encargado de asesorar en la definición de los focos y en la estructuración de los Planes y Acuerdos Estratégicos de Desarrollo (PAED) para

que puedan atenderse las problemáticas y oportunidades sociales, económicas, tecnológicas, científicas, competitivas y ambientales del departamento, propendiendo por el incremento en el índice departamental de innovación y competitividad, así como los índices de calidad de vida y el bienestar de todos los bolívarenses.

También es importante resaltar la integración y sinergia que se generan desde las estructuras de interfaz del sistema, como la Comisión Regional de Competitividad e Innovación de Cartagena y Bolívar -CRCI, el CODECTI, la Cámara de Comercio de Cartagena, ANDI, ACOPI, Comité Universidad Empresa Estado – CUEE Bolívar, entre otros, donde se siente un despertar y un sentimiento por progresar de la ciudad y del departamento, donde se es consciente que la unión hace la fuerza y que de la mano de la innovación y la competitividad va la cooperación y el codesarrollo entre dos o más actores, para lograr la complementariedad de capacidades en la búsqueda de mejores productos, servicios y procesos con una alta calidad y mayor valor agregado, a la vez que se ha entendido que los esfuerzos individuales no logran generar el impacto que requiere la región.

Para finalizar, quiero destacar la resiliencia de todos los empresarios y actores del departamento, pues no nos dimos por vencido, a la vez que nos hemos fortalecido, al tiempo que hemos potencializado la capacidad de transformar los obstáculos en oportunidades. Sin embargo, debemos continuar interiorizando la importancia del conocimiento, la innovación y la competitividad para la generación de impactos socioeconómicos, científicos y tecnológicos, y sobre todo reflexionar para seguir traba-

jando en la re-industrialización, la reconversión industrial, el fortalecimiento de los sectores productivos, las cadenas locales de valor y principalmente en la innovación.

Desde COTECMAR como Centro de Desarrollo Tecnológico reconocido por el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación y representante del CODECTI en la Comisión Regional de Competitividad continuaremos con la tarea de generar conocimiento, y materializarlo en el desarrollo de nuevas tecnologías y soluciones innovadoras con impacto socioeconómico y tecnológico para el Departamento de Bolívar y para Colombia. La invitación para todos es continuar trabajando para servir a la sociedad a partir de la gestión y desarrollo de las actividades de ciencia, tecnología e innovación.



Jymmy Saravia Arenas
COTECMAR - Representante del CODECTI
en la CRCI Cartagena y Bolívar como
Centro de Desarrollo Tecnológico reconocido MINCIENCIAS.

Informe ejecutivo: “Mercado laboral de Bolívar”. Centro de Estudios para el Desarrollo y la Competitividad – CEDEC

Durante el año 2021, la Tasa global de participación-TGP- en Bolívar fue de 62,1%, lo que indica que de los 1.6 millones de bolivarenses en edad de trabajar, solo 1 millón hacen parte del mercado de trabajo, está trabajando o en búsqueda de trabajo. Frente al año 2020, la TGP es superior en 1,2 puntos porcentuales, lo que indica una recuperación. Sin embargo, comparado con el 2019, aún se encuentra 2.6 puntos porcentuales por debajo. Por su parte, la Población fuera de la fuerza laboral o en condición laboral inactiva, fue de 615 mil personas en 2021. Cabe destacar que entre 2019 y 2020, la población de inactivos se incrementó en 14%, al pasar de 548 mil a 623 mil bolivarenses en esta condición en ocasión a la pandemia. No obstante, y según las cifras del DANE, solo se registró una disminución de 1% entre 2020 y 2021. La Tasa de ocupación se ubicó en 56,1%, indicando que se registraron 910 mil personas ocupadas en el año 2021 en el departamento de Bolívar. Esto equivale a 36 mil personas ocupadas más que en 2020, lo que indica una recuperación. Sin embargo, los registros del año anterior aún son 44 mil personas menos que en 2019, cuando la tasa de empleo fue de 61,6%. Una mirada en la Región Caribe muestra que La Guajira y Atlántico superan a Bolívar en la proporción de ocupados con tasas de 57,8% y 57,5%, respectivamente. Por género, se evidencia una amplia brecha, dado que la tasa de ocupación en hombres fue de 73,3% mientras que en las mujeres se ubicó en 39,6%, lo que indica una diferencia de 33,8 puntos porcentuales, que sin duda fue ampliada por la pandemia,

porque en 2019 la brecha era de 30 puntos porcentuales. Las actividades económicas que concentraron la mayor cantidad de ocupados en 2021 en el departamento de Bolívar fueron Comercio y reparación de vehículos (20,1%), Agricultura, ganadería, caza, silvicultura y pesca (17,7%), Transporte y almacenamiento (12,2%), Administración pública y defensa, educación y atención de la salud humana (10%) y Alojamiento y servicios de comida (8,8%). Se destaca que, si bien las Actividades inmobiliarias no tienen una participación significativa en el total de los ocupados (0,9%), tuvieron un crecimiento de 38,9% frente a 2020 y de 23,4% frente a 2019. Otro sector que tuvo un crecimiento en el empleo fueron las actividades de Suministro de electricidad, gas, agua y gestión de desechos, que crecieron en 22,7% contra 2020 y 30,7% comparado con 2019. En contraste, las actividades de Agricultura, ganadería, caza, silvicultura y pesca disminuyeron el número de ocupados en 15% y 16,8%, en referencia a los dos años anteriores, respectivamente. En desempleo, Bolívar fue el cuarto departamento con menor Tasa de desempleo del país en 2021 (9,6%), superado por Nariño (7,2%), Huila (8,7%) y Atlántico (9,3%). En términos absolutos, esto indica que en el departamento hay 97 mil personas buscando empleo, 2 mil más que en 2020 y 50 mil más que en 2019, año en que la tasa se ubicaba en 4,7%.

Consultar aquí: biblioteca.cccartagena.org.co

NOTICIAS CRCI

- Construcción de la agenda de Cartagena y Bolívar de cara a la nueva legislatura y el nuevo gobierno.

El pasado 3 de marzo la Cámara de Comercio de Cartagena y el Consejo Gremial de Bolívar, en coordinación con el Cartagena cómo Vamos, la Universidad de Cartagena, la Universidad Tecnológica de Bolívar y en alianza con la Comisión Regional de Competitividad e Innovación de Cartagena y Bolívar - CRCI, la Universidad de los Andes, la Sociedad de Mejoras Públicas de Cartagena y Funcicar, lideraron la construcción de la Agenda de política pública de Cartagena y Bolívar, iniciativa que se realiza de cara a las elecciones 2022, dando como resultado un documento base que facilite la interlocución de la ciudadanía con los candidatos a la presidencia de la

República, se constituye en una hoja de ruta para que el nuevo Gobierno Nacional y las nuevas bancadas de senado y cámara del departamento aborde las grandes apuestas de la región en materia económica, social, empresarial, política y ambiental.

Esta importante agenda gira en torno a cinco ejes temáticos: superación de la pobreza y reducción de las desigualdades; adaptación al cambio climático y ambiente; reactivación económica y fortalecimiento del sistema de salud; infraestructura para la competitividad y conectividad regional; y fortalecimiento institucional.



• Lanzamiento del Análisis de los resultados del Índice de Competitividad de Ciudades (ICC) para la ciudad de Cartagena de Indias.

El pasado 23 de marzo, la Comisión Regional de Competitividad e Innovación de Cartagena y Bolívar lanzó el documento “Análisis de los resultados del índice de Competitividad de Ciudades (ICC) para la ciudad de Cartagena de Indias 2021”, elaborado en alianza con el Instituto de Estudios en Desarrollo, Economía y Sostenibilidad – IDEEAS, de la Universidad Tecnológica de Bolívar.

En este documento se presenta el análisis de los resultados desagregados para la ciudad de Cartagena del ICC 2021 y unas reflexiones finales, de cara a los resultados en materia de competitividad para Cartagena.

Consultar aquí: <https://www.ccartagena.org.co/publicaciones-crci/>



• Encuentro con la bancada de congresistas de Bolívar.

La Cámara de Comercio de Cartagena y la CRCI de Cartagena y Bolívar llevaron a cabo el pasado 28 de marzo un importante encuentro con la bancada de congresistas de Bolívar, en el que se expuso el contexto económico y social de Cartagena y Bolívar, los resultados de los diferentes índices de competitividad e innovación para el departamento de Bolívar y la priorización de proyectos e iniciativas y de una agenda pública para su impulso y gestión ante el nivel nacional.



• Comité Ejecutivo de la CRCI de Cartagena y Bolívar.

El 28 de marzo, la Comisión Regional de Competitividad e Innovación de Cartagena y Bolívar – CRCI celebró su segundo Comité Ejecutivo del año, desarrollando una importante agenda en la que se dio aprobación de la misión y visión de la Comisión, la aprobación del Plan de Trabajo 2022 y se socializó el documento “Evaluación del Plan Regional de Competitividad de Cartagena y Bolívar 2008 – 2032”.

Este año la CRCI de Cartagena y Bolívar, continúa asumiendo el compromiso de impulsar la competitividad e innovación en el territorio, siendo ese agente de articulación entre el sector público, el privado y la academia, materializando las acciones contenidas en su plan de trabajo 2022 que giran en torno a 4 estrategias: 1. Articulación y fortalecimiento de la gobernanza; 2. Gestiones para impulsar el mejoramiento de los indicadores de competitividad e innovación del Departamento; 3. Gestión y apoyo para la implementación de los PPIs de la Agenda Departamental de Competitividad e Innovación – ADCI y; 4. Posicionamiento de la CRCI mediante una estrategia de comunicación efectiva.



• Socialización de los resultados para Cartagena y Bolívar del índice de Competitividad Turística Regional de Colombia 2021.

La Comisión Regional de Competitividad e Innovación de Cartagena y Bolívar – CRCI en alianza con COTELCO Seccional Cartagena y Bolívar el 29 de marzo, realizaron la socialización de los resultados para Cartagena y

Bolívar del índice de Competitividad Turística Regional de Colombia – ICTRC 2021, a cargo del Dr. Luis Alejandro Pico Silva director de Estudios e Investigaciones de COTELCO nacional.

Para el Departamento de Bolívar los municipios incluidos en la medición fueron: Cartagena de Indias, Arjona, Carmen de Bolívar, Magangué, Mahates, San Jacinto, San Juan Nepomuceno, Santa Catalina de Alejandría, Santa Cruz de Mompóx y Turbaco.

En esta edición del ICTRC, el departamento de Bolívar presenta el mejor desempeño en la región Caribe, sin embargo, se ubica en la tercera posición dentro del ranking nacional por debajo de Bogotá y Valle de Cauca, mostrando resultados destacables en variables como: apoyo técnico a la oferta de productos de naturaleza, eventos para la preservación y promoción de la gastronomía tradicional, habitaciones hoteleras categorizadas entre otros. Por su parte, el ranking de ciudades capitales lo lideran Bogotá D.C. y Medellín seguida de Cartagena quien presenta un desempeño sobresaliente en los criterios ambiental, económico y empresarial.



Consultar aquí: <https://cptur.org/publicaciones>

- Avanza la estrategia de regionalización de la misión de internacionalización en Bolívar.

La Mesa de Internacionalización - MI de Cartagena y Bolívar, bajo la secretaría técnica de la Comisión Regional de Competitividad e Innovación de Cartagena y Bolívar – CRCI, de la mano de la Cámara de Comercio, la oficina regional de Procolombia, y demás miembros públicos, empresarios, gremios y académicos, recibieron el pasado 6 de abril, la visita del Señor Viceministro de Comercio Exterior, el Dr. Andrés Cárdenas Muñoz, para dar apertura oficial al mes de la internacionalización que se desarrolló en el departamento y revisar los avances de la mesa instalada bajo la estrategia de regionalización de la misión de internacionalización del Gobierno Nacional.

El mensaje del Viceministro Cárdenas para los empresarios y miembros de la mesa fue revisar la alineación de las apuestas productivas priorizadas en el territorio con la agenda mundial, sobre todo en lo que respecta a la transición energética. Del mismo modo, felicitó a la MI por sus importantes avances en tan poco tiempo, manifestando el apoyo desde el Viceministerio para la construcción del Plan de Internacionalización del Departamento de Bolívar.



- Socialización de la política Nacional de Ciencia Tecnología e Innovación 2022 – 2031 – CONPES 4069.

La Universidad Tecnológica de Bolívar fue el lugar de encuentro en el que los miembros del ecosistema en Ciencia, Tecnología e Innovación – CTel del departamento de Bolívar, hicieron presencia para la socialización del CONPES 4069 por parte del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación, a cargo del Señor Viceministro de Conocimiento, Innovación y Productividad, Sergio Cristancho, el pasado 21 de abril.

En el evento se dio a conocer el impacto en el sector productivo y en la competitividad del territorio, que traerá este nuevo CONPES. Así mismo, se presentó el portafolio de Beneficios tributarios y otras convocatorias de interés a cargo de la directora de transferencia y uso del conocimiento, Sandra Martínez.



Consultar aquí:

<https://colaboracion.dnp.gov.co/CDT/Conpes/Econ%C3%B3micos/4069.pdf>

- Instalación del Consejo de Turismo del Departamento de Bolívar.



La CRCI de Cartagena y Bolívar, participó en la instalación del primer Consejo de Turismo del Departamento de Bolívar, realizado por El Instituto de Cultura y Turismo de Bolívar – ICULTUR, el 21 de abril en el palacio de la proclamación, con el objetivo de fortalecer el turismo en el territorio. En este órgano consultivo departamental confluyen diferentes organizaciones privadas, públicas y gremios para la definición y formulación de políticas, programas y proyectos de turismo

que nos harán más visibles como un Departamento lleno de destinos mágicos como Cartagena, y los municipios de Mompo, San Jacinto, Santa Catalina, Magangué, Turbaco, Arjona, San Basilio de Palenque en Mahates, María la Baja, San Juan Nepomuceno y el Carmen de Bolívar.

- **Avanza el Macroproyecto del Canal del dique - Foro “Cartagena un sueño posible, infraestructura multimodal para la transformación del país”.**

El pasado 23 de abril en el hotel Intercontinental se desarrolló el foro “Cartagena un sueño posible, infraestructura multimodal para la transformación del país” con la participación del Presidente de la República y altos funcionarios del Gobierno Nacional y regional, líderes gremiales y empresarios nacionales e internacionales. Ratificándose el compromiso del gobierno nacional con la adjudicación del proyecto antes que finalice el gobierno.

Los beneficios ambientales, económicos y sociales llegarán a los 1,5 millones de personas en las zonas ribereñas, a la logística del país y en suma a la competitividad del Departamento de Bolívar.



- **Lanzamiento del Índice Departamental de Competitividad – IDC 2022**

El Consejo Privado de Competitividad y la Universidad del Rosario el día 25 de abril, realizaron el lanzamiento del Índice Departamental de Competitividad – IDC 2022. De acuerdo a lo señalado en el informe

el departamento de Bolívar no presentó variación en cuanto a su posición en el ranking, pues mantuvo su posición 12 entre los 33 entes territoriales evaluados y un puntaje de 5.27 sobre 10. Pilares como Salud, Educación básica y media e Innovación, presentaron una variación positiva en el ranking a nivel nacional, se mantiene un comportamiento de desempeño promedio en los pilares de Educación superior y formación para el trabajo, Entorno para los negocios, Tamaño de mercado y Sofisticación y Diversificación, y persisten los retos y desafíos en los pilares Infraestructura, Mercado laboral, Sistema financiero, Sostenibilidad ambiental, Instituciones y Adopción de TIC. Este diagnóstico entregado nos muestra una hoja de ruta clara y precisa sobre los diferentes aspectos para ser abordados por los actores públicos, privados y la academia que integran el ecosistema competitivo del departamento, evidenciando una corresponsabilidad en la ejecución de acciones de la mano de un trabajo articulado y armónico para lograr el mejoramiento de los niveles de desempeño en cada uno de los pilares evaluados y posicionarnos en los primeros lugares.

Consultar en:

<https://compite.com.co/informe/informe-nacional-de-competitividad-2021-2022/>

Redes sociales

 @comisionbol

 @crcibolivar

 CRCI Cartagena y Bolívar

 Comisión Regional de Competitividad e Innovación de Cartagena y Bolívar.